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那天，我从飞机舷窗就看见金沙这座崭新城
市，在山脊之上，高楼大厦鳞次栉比，那些楼座的
色彩几乎都是鹅黄色，在满目葱茏的贵州高原，那
种反差很是赏心悦目。然而，更吸引我眼球的是，
那一条条的高速公路，在山脊之间忽隐忽现，灰白
色的乡村公路，更是像蜘蛛网般几近爬满每一座
山头。

我想，这一切正在改变“地无三尺平”的贵州
千山万壑，让那些世居深山老林的各民族同胞，终
于如履平地走出大山。

我曾经多次来过贵州，几乎走过这里的山山
水水。但是，那时的交通条件十分艰苦，从这个县
走到那个县，翻山越岭，盘下深谷，越过河流，复又
攀援而上，曲曲折折，颠颠簸簸，走走停停，常常可
以磨上一天半天，时光就在途中悄然流逝。

后来，有一次来到贵州，为赶飞机从安顺到贵
阳走过一回，不到一个时辰就开进了贵阳，想不到
现代交通会把相隔距离拉得如此之近。而那缠绕
着贵阳的高速公路高架桥纵横交错，就像无数条
巨蟒盘曲在那里，令人瞠目。当高速公路将我们
引过花溪时，这里与我当年的记忆全然不同，那
红瓦房和绿瓦房在一闪而过的瞬间，我似乎没
有捕捉到它们熟悉的倩影，那条我们曾经游过
泳的花溪，也未及看到她那被巨树掩映的绿色
飘带般的水流，而周边当年那些荒凉的山头，现

在被重重叠叠的楼宇挤在中间，可以与之比肩，出
人意料，叹为观止。

那一天，我比参加金沙酒业组织的“高粱红”文
学活动采风队伍晚来一天，错过了参观金沙酒业种
植的20万亩高粱地，他们称之为酿酒第一道工序就
在田地里，这是真知灼见，瞬间就亮明了金沙人的与
众不同之处。每年他们都要与农民联手种植20万亩
高粱，金沙酒业的酒，我以为就是酿自大地的高粱
汁。

不过，你如果没有去过贵州高原，千万不要遐
想那是一望无垠的田野，就像东北三江平原、华北
平原和中原大地、伊犁河谷天山南北，在那里田野
连片，无边无际，高度机械化操作，从耕耘播种、施
肥浇灌、到收割入仓，农业机械化一气呵成，甚至
形成了随着季节逐着麦浪一路北上的收割机家族。
我们抵达金沙市正值秋季九月，在公路两旁的山脊
林边和平坝上，这里那里种植的苞谷已经秋黄，与
周边的绿色植被泾渭分明（平坝里偶或可以看到一
畦畦成熟的稻田）。在这样的境地，要组织耕种 20
万亩高粱，需要多大的决心、耐心、勇气、魄力、责任
和担当。

但是，在全面脱贫致富，完成第一个百年奋斗目
标，振兴乡村走向第二个百年奋斗目标之际，金沙人
做到了。

这里的汉族、苗族、彝族、布依族、白族、傣族等
十几个民族群众，通过种植高粱，在分享新时代给他
们带来的新机遇，正在用诚实和智慧的劳动提升他
们的获得感、幸福感。这真是一个壮举。

我们准备到同行的高洪波度过少年时代的黔西
市去看看，人过了一把年纪，总会想起青少年、童年
时期的生活和记忆。我们离开金沙市就上了高速公
路。贵州人的智慧就显现在高速公路的建设上。他们
非常智慧地顺着山脊修建高速公路网，不占平坝良
田，钻过一个个山洞，把起起伏伏、沟沟壑壑、山连着
山、川连着川的贵州高原，拉抻成平展的坦途，畅行
无阻，真是惬意极了。

我们顺着高速公路前行，不时地钻过那些长长

短短的山洞，一路疾驶而来。几条高速公路又从这条
路上高架交织而过，贵州大山丛中已经无险可言。路
边的村庄早已没了当年随处可见的阁楼板房，那些
用木板拼缝的店门也杳无踪迹，清一色换为多层钢
筋水泥小楼房，散落在沿途群山的褶皱中，村村通公
路把这些村落和散户连接在一起，成为另一道风景。

沿途经过一些城镇或工业开发区，到处都是楼
房林立，这是一场高原山脊之上的造山运动。这种造
山运动遍及东西南北，无论你走在繁华都市，还是在
边陲小镇，到处都是高楼林立。我望着那些高楼常常
禁不住在想，那是一种什么样的力量，在短短的几十
年间就把一座座城市用钢筋水泥再造出来，新的城
镇拔地而起。这不，我们不知不觉驶入高楼林立的
黔西市，开始用导航寻找老城区，绕过那个地标雕
塑“九狮闹莲”，在老城区终于找到了高洪波14岁
时曾经上过初一的老一中，在他的黔西母校前我们
合影留念。随后，我们又在老城区一个狭窄的坡路
顶端，找到了他父亲曾经工作过的老县委，那座老
县委旧楼，现在已改为一个纪念馆，没有像有些地
方一拆了之，这一点的确让人欣慰。时已至午，在
新城区终于找到一家兄妹新开的米粉店，品尝了一
碗带皮牛肉米粉后，我们十分惬意地离开黔西市，
钻出高楼群，重新驶上高速公路，期待第二天从茅
台机场飞回北京。

但是，我们得到通知，从茅台机场飞回北京首都
机场的国航航班取消，只能改乘从遵义新舟机场起
飞的航班回京。这也是贵州的另一发展奇迹，这些年
来，削平一座座山头，建出一个个机场，让高原插上
了腾飞的翅膀。

翌日，我们从金沙市出发，向着遵义新舟机场进
发。那高速公路两旁，开满一树树的夹竹桃花别样惊
艳。细想想，那源自20万亩高粱地的琼浆玉液般的
高粱汁，就是沿着贵州大山这些密如蛛网、四通八达
的高速公路，流向祖国的四面八方。

而在我们左侧不远处，就是红军曾经四渡赤水
的赤水河畔。
（作者系第十一、十二届全国政协委员，著名作家）

高 粱 汁
艾克拜尔·米吉提（哈萨克族）

大学毕业离开学校40多年了，同学
相见回忆校园生活时，一个绕不开的话题
就是57号寝室。

四川大学历史系七七级，80名同学分
成一、二两个班。57号寝室开始安排一班
的 8 位同学，后又增加两人，共 10 人。因
室友构成的特点和故事、逸闻趣事较多，
57号寝室几乎成为一班的代名词了。

1978年的春天，迎着改变人生轨迹
的春风步入大学校园。那时的大学生活
既丰富而又简单。说丰富，是可以自由
地畅游在曾经渴望而不能及的知识海洋
里；说简单，是每天的生活基本上就是
教室、图书馆、运动场、食堂和寝室五
点一线。而寝室是连起各点的重要支
点。入校后即入住学生宿舍四舍57号寝
室，不久因四舍年代太久而改建，曾搬
离一段后再回归。回归后寝室的序号有
了变化，但57号寝室的称呼，在同学口
中一直没变，直至今日。

我们57号寝室的10位室友，职业门
类全，年龄跨度大，从身份看，10位室
友中，入学前有现役军人、转业军人、工
人、教师、插队落户的知青、应届高中毕
业生。工农兵学商五行，前四行都有，基
本囊括当年的社会阶层结构。从年龄看，
跨度从三十多岁到二十岁出头儿，再到近
二十岁的，相差几近一轮。三十来岁的室
友，拉家带口，与上小学的女儿通信时，
女儿还要同老父亲共勉，“好好学习，天
天向上”。而其中一位室友，还在大学期
间喜得贵子。

从在校四年的学习生活情况看，10
位室友中，有校、系学生会负责人，系、
班团组织负责人，本班班长和班委会成
员、课代表，还有校足球队、排球队和桥
牌队队员等。联想到室友们大学毕业后的
人生轨迹，可以说是当时无“白丁”，后
来有“鸿儒”。

从毕业后从事的工作看，也大致体现
了七七级毕业生的事业版图。有到学校当
老师的，有继续深造考研究生后从事学术
研究或教学工作的，有到党政机关工作
的，也有下海经商办企业的。而出国留学
的室友，有回国效力的也有暂不回国的。
五湖四海，开枝散叶，动如参商。

57号寝室是教室、图书馆之外另类的
教室和图书馆。民间有俗语言，读万卷书，
不如行万里路；行万里路，不如阅人无数；
阅人无数，不如名师指路；名师指路，不如
自己去悟。民间的话，未必句句在理，这段
话，如将“不如”改为“还要”，就在理了。
周恩来总理在中学时代撰联自勉曰：“与有
肝胆人共事，从无字句处读书。”充分说明，
近朱者赤，近墨者黑，既要读有字之书，也
要读无字之书的道理。

大学的学习，除了教学相长，还有室
舍相济。七七级学生，如同海绵吸水般地
对知识的无限渴望，不仅体现在教室、图
书馆，也体现在其他许多方面。世事洞
明皆学问，人情练达即文章。十室之
邑，必有忠良；一室之内，如沐春风。
10位室友，年龄较为悬殊，经历各有不
同。“老三届”的室友深沉厚重，几年、
十几年身被其尘、足沾其泥的基层、社
会生活经历及观察、体验所得，本身就
是一笔宝贵财富。他们善读书，把历史
读活，喜欢研究问题，眼界开阔，视野
开放，所见者真，所知者深。于涉世不
深者，亦师亦友。

晚间宿舍里海阔天空的“卧谈”，是
读无字书，上社会课。从恢复高考这一教
育领域率先开始的拨乱反正，到其他领域
改革措施的推出；从包产到户、个体经
营，到小商品经济；从足球世界杯、亚洲
排球锦标赛，到体育强则国强，冲出亚
洲、走向世界，振兴中华等。往往夜阑仍
方兴未艾。高谈阔论、浅吟低唱，嬉笑怒
骂、挥斥方遒，“淡语皆有味，浅语皆有
致”。有的时候，课堂里所讲的知识点，
在“卧谈”中又生发开去，再扩展，再升
华。有时真的是“片言可以明百意，坐驰
可以役万景”。不同的经历，年长的室友
在谈人情世故时不经意间的真情流露、人
生感悟，跌宕起伏时如何平复心态等，对

稍许年轻的室友，无疑是言传身教。
室友构成之多元，谈论话题之广泛，传递

信息之丰富，57号寝室，我将之当作第二教
室，每晚的“卧谈”，我将之当作上小课。

57号寝室是一个充满快乐、友爱的地
方。大学生活，简而言之，教室是用耳朵多
的地方，图书馆是用眼睛多的地方，食堂是
必须去而用时不多的地方，运动场是出汗的
地方，而寝室则是话题多的地方。教室、图
书馆，所听、所看的成果，落实在笔记本
里，融化在脑海里。寝室里话题多的结果，
留在了见识里，留在了笑声里，也形成了
57号寝室的言语风格——幽默。从历史的
故纸堆里、从现实社会桩桩件件的事情里跳
出来，在闲谈或争论中，不时正话反说，反
话正说，严肃的话题轻松地说，轻松的话题
故作严肃正经八百地说。说得别人笑自己不
笑，说得别的寝室的同学云里雾里，不知哪
句是真，哪句是假，而57号寝室的室友则
会心一笑，心领神会。

20世纪70年代末80年代初，大学生有
丰富愉悦的精神生活，而物质生活则相对单
一、清贫些。57号寝室除幽默这一调剂良方
外，还有小餐叙。10位室友中有几位家在成
都，并带薪上学。他们每月三四十元工薪，应
对每月十四五元的学校伙食费已绰绰有余
了。年轻的室友则不然，靠家里支持或助学金
完成学业，每天不到五毛钱的伙食费，现在不
可想象，当时也不能算宽裕。中午近12点、下
午近6点的饥饿感，是普遍的。现在已成史学
大师、功成名就、著述几近等身的一位室友，
当年就常在57号寝室里，声情并茂地吟哦：

“回锅肉啊！我心中的肉！”因此，带薪学习并
独立成家的成都室友，每学期总有几次，在周
末时邀约大家到家中打牙祭。即使主菜就是
大棒骨炖萝卜，也吃得酣畅淋漓，只叹美味不
可多得呀！其实，那何止是美味，更是一份纯
真友爱的同学情谊。

因缘际会。全国政协十二届委员会
2200 多名政协委员中，57 号寝室 10 位室
友，有3人位列其中。这也成为后57号寝室
的一段佳话。

“公道世间唯白发，贵人头上不曾饶。”
岁月流转，年华暗换，青春早已远去，记忆
历久弥新。57号寝室的那段岁月，将永留
心中，在57号寝室所浸染的那一份人生底
色，依然有一抹亮光！依然是那段历史一个
情感的结。

（作者系全国政协委员、教科卫体委员
会副主任）
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党的二十大报告提出，要坚持以人民为中心
的创作导向，推出更多增强人民精神力量的优秀
作品。在多年的表演实践中，我深有体会，文艺
作品不同于一般的物质产品，有其独特的气质和
魅力。优秀的作品往往在潜移默化中提供丰富的
精神文化滋养，能在润物无声中给人以价值导
向、精神引领和美育启迪。正如习近平总书记在
文艺工作座谈会上的讲话指出的：“艺术的最高
境界就是让人动心，让人们的灵魂经受洗礼，让
人们发现自然的美、生活的美、心灵的美。”

在这些年的表演实践创作中，我深切体会
到每一部优秀的作品都离不开对时代的颂扬。
它一定是顺应时代洪流，并牢牢扎根人民、服
务人民。我们常说，艺术创作来源于人民，深
入生活是一堂必修课。

最近，我主演的《那山那海》在央视一套播
出。这个剧还原了时间跨度长达40余年的山乡
巨变。通过一系列小人物的奋斗故事，展现今天
的中国人民在中国共产党领导下，摆脱贫困、振

兴乡村、走向共同富裕道路的伟大实践。它刻画了
畲族人在山海之间的两种选择：在山这边，他们开
山修路、种植葡萄、养殖土猪，谋出一条生路；在
海那边，他们养殖红膏蟳、培育大黄鱼，也找到一
条新的发展之路。山海相融，让全剧更具看点。

这个故事发生在宁德，一个多民族聚居的地
方。其中，畲族是宁德的主体少数民族。为了拍戏
体验生活，我到了福建省的虎背村。这个村在深山
里，全部都是盘山路，实话说我这个平日并不晕车
的人上去都头晕眼花，甚至感觉有些招架不住。

我们这部戏核心要反映的就是脱贫攻坚——要
让畲民下山，疍民上岸。畲民自称是“山哈”，为了躲避
历史上的战乱，他们躲到了深山常年不出山，祖祖辈
辈扎根在山上，物资匮乏，非常贫穷。连家船民又称

“疍民”，他们世代靠船谋生，以船为家，除了外出打工
和偶尔上岸买生活用品外，一家人吃喝拉撒都在一条
船上，船中间装载货物，船尾6平方米的区域为生活
舱，生活范围还没现在的客厅大。不仅如此，因为长期
生活在船上，台风等恶劣天气一旦来临，一家人还面

临生命危险。而且，船上的医疗条件极差，往往小孩子
生病、发烧、拉肚子，只能在附近的岸边抓草药服用，
连妇女分娩，也没有医疗器材，甚至只能用竹皮代用。
而如今，这一切发生了翻天覆地的变化。

不说别的，就说我们吃的黄鱼、膏蟹为何这样
便宜，就是因为那边发展了养殖产业，而这一切都
是因为党的关怀、人民的共同努力才能达成。

这次的创作经历我觉得特别有意义。作为一个
影视工作者，就是应该有责任有担当去弘扬、去宣
传这些曾经为我们脱贫攻坚做出不懈努力的千千万
万基层人民。

同时，作为一名新时代的文艺工作者，我更加
深刻体悟到，要把心思和精力都投入到创作中，心
无旁骛、精益求精，用高品质的文艺作品去赢得人
民的尊重和信任。不仅要让人民成为作品的主角，
更要把自己的思想和情感同人民融为一体，把心
情、心思沉到人民之中，同人民一道感受时代的脉
搏、生命的光彩，为时代和人民放歌！

（作者系全国政协委员、著名表演艺术家）

为新时代努力创作
张光北
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党的二十大报告中提出，要“加大文物和文
化遗产保护力度，加强城乡建设中历史文化保护
传承，建好用好国家文化公园”。回顾党的十八
大以来，党中央一直高度重视文物和文化遗产事
业，让中华优秀文化成为全民族文化自信自强的
坚实基础和文化强国建设的重要力量。

2017年 7月，我承担了大运河文化带 （江
苏段）建设的决策咨询研究课题。在近一个月的
时间内，考察了从山东、江苏到浙江的大运河沿
线，对与大运河有关的文物、历史文化名城名镇
名村、非物质文化遗产、考古遗址、博物馆等保
护传承利用情况有了较全面的了解。在调查研究
的基础上，完成了决策咨询报告，对已有的成
就、存在的问题以及解决问题的对策建议等做了
全面的阐述。后来这份报告对江苏大运河文化带
建设发挥了积极作用。

此后几年，我继续和其他全国政协委员参与
大运河文化带及大运河国家文化公园建设的考
察、调查和决策研究，先后撰写完成多个提案，也
目睹了大运河文化保护传承弘扬事业所取得的巨
大成就。无论是隋唐大运河还是京杭大运河，所经

八省几十个沿运城市都深度挖掘了大运河文化内
涵，通过运河水环境改善、文物保护、博物馆建设、文
化遗产传承、文旅融合、数字化传播等方式，让古老
的大运河文化为丰富城乡人民物质与精神文化生活
服务，为可持续发展和生态文明建设服务。我本人也
先后主持了古邗沟考古、通扬运河考古、胥河沿线文
化遗产调查、大运河非物质文化遗产的保护传承发
展等多个大运河考古和文化遗产保护利用研究的课
题，参与推动多个城市协同开展大运河文化带建设
的研讨交流，先后主编出版《淮安运河志》《南京运河
史》《宿迁运河史》等大运河文化专著，为大运河文化
带及国家文化公园建设尽了绵薄之力。

近两年，习近平总书记提出把“长江文化保护
好、传承好、弘扬好”的指示后，我和其他全国政协
委员又积极投身于长江国家文化公园建设，在调查研
究的基础上，对保护传承弘扬长江文物和文化遗产提
出多次决策咨询建议并被国家和地方有关部门采纳。

我们知道，中华文明是世界上保存至今的未曾
断裂的人类原生文明，在近万年的文明起源、形
成、发展的历程中，她创造了辉煌的文化成就，
形成了独特、丰厚、多样、深邃的中华文化遗产

体系，包括物质形态的、非物质形态的、文献形
态的、文化与自然交融的文化景观形态的等不同
领域不同类型的文物和文化遗产资源系统，它们
构成中华优秀传统文化的主体，保护、传承、弘
扬、利用、转化、创新中华优秀传统文化具有广
泛的社会实践价值，对增强人民文化自信自强，
提高国家文化凝聚力和认同力，繁荣社会主义文
化事业和文化产业，建设特色城市、城镇、乡
村，推进文旅融合、文艺创作、文化创意，创建
民族品牌，促进民族医药和全民健康发展，丰富
人民日常文化生活，建设礼仪之邦和文化家园，
助力生态文明，向世界展现中国智慧和历史性创
造，深化文明交流互鉴，开展国际文化交流与合
作等各方面都有不可代替的作用，是建设中国式
现代化进程中极其重要的战略性任务。为此，我
们要以身作则，不折不扣地践行党的二十大报告
要求，继续通过文物和文化遗产保护利用行动，
助力发展民族的科学的大众的社会主义文化，坚
持中华文化立场，守正创新，让中华优秀文化在
新时代造福人民，走向世界。

（作者系全国政协委员、南京大学教授）

为文化遗产事业尽一份力
贺云翱

编者的话：

“但是，在全面脱贫致富，完成
第一个百年奋斗目标，振兴乡村走
向第二个百年奋斗目标之际，金沙
人做到了。”近日，艾克拜尔·米吉提
委员通过走访贵州，感受到当地抓
住新时代的新机遇，奋力发展取得
巨大变化，写下所思、所想、所感。

■精彩阅读：

因缘际会。全国政协十二届委员会
2200多名政协委员中，57号寝室10位室
友，有3人位列其中。这也成为后57号寝
室的一段佳话。


